

BOLETÍN No.225

Hoy en día “Las Patronas” forman parte de una red de albergues en coordinación de la CNDH. A través de la experiencia este grupo de ayuda se ha organizado para salvaguardar los derechos de migrantes en su paso por México y en proceso de repatriación.

Ante la presencia de académicos, investigadores y estudiantes de posgrado de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, se llevó a cabo un conversatorio con representantes del grupo de mujeres campesinas de ayuda a los migrantes “Las Patronas”, espacio durante el cual se generó un diálogo de experiencias de este loable grupo, así como alternativas para emprender acciones de asistencia humanitaria y transformación del entorno.

Durante este encuentro, Norma Romero Vázquez, doctora Honoris Causa por la Autónoma de Aguascalientes e integrante de “Las Patronas”, acompañada de la decana del Centro de Ciencias Sociales y Humanidades de la UAA, Griselda Alicia Macías Ibarra, compartió con el auditorio la historia sobre el inicio de este grupo, el cual remonta a 1995, cuando sin conocer la problemática de la migración comenzaban a brindar apoyo alimenticio a los grupos de jóvenes que viajaban a bordo del tren conocido como “La Bestia”, para después sumar esfuerzos entre personas y familias cercanas para reunir cada vez más alimento para beneficiar a un mayor número de personas.

De esta forma, Romero Vázquez señaló que, tras 23 años de trabajo, continúan tratando de comprender y atender esta problemática a través de un diálogo cercano con hombres y mujeres que buscan llegar a los Estados Unidos, conociendo las causas multifactoriales de la salida de sus países, a través de un trato fraterno digno y brindando apoyo humano a cada uno de los migrantes del centro y sur de América.

Por otra parte, relató que durante el transcurso del tiempo, para realizar su labor, han sido ayudadas por diversas instituciones, personas y grupos de Veracruz, tales como centros de salud, los cuales les brindan cursos para que a su vez den atención médica primaria a quienes llegan a su albergue; oficinas de atención al migrante que apoyan, por ejemplo, cuando las personas sufren accidentes durante su transcurso por “La Bestia” y realizan las gestiones para que no represente costo alguno su atención; o el Instituto Nacional de Migración de dicha entidad, que apoya en la repatriación de los migrantes que por decisión propia desean regresar a su país; ante lo cual, “Las Patronas” han desarrollado de manera empírica el ordenamiento de procesos para salvaguardar a los mismos, como el registrar sus datos, el del oficial que los traslada, el número de placa del vehículo que traslada a estos últimos, por mencionar algunos.

En otro sentido, sobre las políticas xenófobas y discriminativas en el tema de migración, desde Estados Unidos, Romero Vázquez manifestó su rechazo y expuso que todo pensamiento de segregación debe ser erradicado, comenzando desde esfuerzos individuales, como el crear conciencia de esta problemática con la familia, para que posteriormente se pueda iniciar un cambio en los entornos cercanos, siendo empáticos con niños, mujeres, hombres y adultos mayores que salen de su país atravesando México para llegar al destino esperado.

La actual líder de este grupo explicó que, hoy en día, forman parte de una red de albergues en coordinación con la Comisión Nacional de Derechos Humanos, así como con un extenso equipo de personas que se han unido para velar por los derechos de los migrantes; además, señaló que, gracias a su exposición mediática a nivel nacional e internacional, han logrado un mayor eco para que empresas, asociaciones civiles y familias les apoyen mensualmente con materia prima para efectuar su labor diaria de preparación y entrega de alimentos, así como brindar asilo y hasta asistencia médica primaria.

También reconoció que, aunque existe un marco legal de protección a migrantes, las autoridades gubernamentales no han sido capaces de una adecuada aplicación, pues incluso llegan a mermar y obstruir dichas condiciones positivas a las cuales deberían tener acceso.

Por último, expuso que en los últimos años se ha presentado un importante crecimiento de voluntarios jóvenes para apoyar a su grupo, lo cual significa que se está sembrando la semilla de la solidaridad, pero aún es necesario redoblar los esfuerzos para que se consolide una conciencia social que actúe en beneficio de los más desprotegidos.

Cabe mencionar en que el conversatorio también participó María Antonia Romero Vázquez, integrante de “Las Patronas”; además de que se contó con la presencia de otras integrantes y voluntarios de este grupo de ayuda, así como beneficiarios.

